

<b>COLEGIO PSICOPEDAGÓGICO EL ARTE DEL SABER – GUÍA DE TRABAJO</b>			
<b>ASIGNATURA: Sociales</b>	<b>GRADO: 8</b>	<b>PERIODO: III</b>	<b>FECHA: 6/07/20</b>

**TEMA: Colonialismo en América**

**Fecha límite de entrega: 24 de julio de 2020**

### **Colonialismo**

El termino colonialismo es utilizado para definir un sistema político de dominación en específico, este termino se refiere a una estructura de dominio ejercida por parte de un país o nación extranjera, sobre un territorio diferente, por lo tanto, se refiere al proceso que se establece al momento de conquistar una nación extranjera; una colonia se establece cuando un país toma control sobre las estructuras de otro país, de tal manera que ejerce un control político y económico, control que suele obtenerse por medio de la fuerza o por medio del control militar (Significados.com. 2018. Párr. 2).

En una estructura colonial un país pierde el control sobre su territorio, deja de poseer toda autoridad y comienza a desarrollar una relación de dependencia con el país colonizador, por estos motivos, en una estructura colonial, todas las estructuras del poder se encuentran en las manos del gobierno extranjero, concretamente en sus representantes; tradicionalmente se usa el termino colonialismo para referirse al proceso de dominio, ejercido por los países europeos, sobre los diferentes territorios de América (siglo XVI), sin embargo, esta estructura existía desde mucho antes; en concreto el termino se origina desde la antigua Grecia, donde era utilizado para referirse al conjunto de colonias o naciones que pertenecían al territorio griego, sea que perteneciera desde un principio o que fueran conquistados por medio de la movilización militar. La diferencia fundamental con el colonialismo moderno es que las colonias eran consideradas parte del territorio y los ciudadanos de las colonias eran a su vez considerados como ciudadanos (EcuRed. 2019. Párr. 2).

Circunstancias que no se presentan en el colonialismo impulsado en el siglo XVI, el territorio si era considerado como propiedades del reino o de la nación, pero los locales o habitantes de dicho territorio eran vistos como inferiores por lo cual se limitaban sus derechos, en el caso de las colonias de España se limitaban derechos políticos y económicos (para criollos y mestizos), los habitantes de los países colonizadores no eran vistos como iguales sino como una clase inferior; existen dos formas o maneras en las que llega a su fin una estructura colonialista: la primera es cuando el país conquistado logra su

independencia y, la segunda, se desarrolla cuando el país conquistado alcanza un profundo grado de integración con el país extranjero, es decir, se vincula a la estructura de gobierno extranjera bajo las mismas condiciones (EcuRed. 2019. Párr. 4).

Como ya hemos mencionado, usualmente se utiliza el termino colonialismo para referirse al control realizado por algunos países europeos en territorio americano, sin embargo, esta es tan solo una de las etapas del colonialismo moderno; este colonialismo se divide en dos etapas (EcuRed. 2019. Párr. 11): “la primera. desde 1492 hasta 1800 aproximadamente”, impulsada por los reinos de España y Portugal, la cual se centro en el control sobre el suelo americano y parte de las indias orientales; la segunda etapa inicia “casi desde 1800 hasta la segunda guerra mundial”, impulsada por Gran Bretaña (Inglaterra) quien lidera la expansión de Europa sobre territorios de África, Asia y el Pacifico.

Nosotros centraremos nuestra atención de manera exclusiva en la primera etapa del colonialismo moderno, el colonialismo ejercido sobre el continente americano, en el cual participaron varios países europeos entre los cuales destacan tres: España, Inglaterra y Portugal (aunque también existieron colonias en manos de Francia). De estos tres países se destaca el control ejercido por el reino de España, ya que estos tenían dominio sobre gran parte del territorio (incluyendo parte de lo que hoy conocemos como Texas), esto debido a que fueron ellos los primeros en llegar al continente (1492) y en apropiarse del territorio, aunque tuvieron que cederle parte al reino de Portugal debido a un acuerdo en el cual se habían dividido las zonas del planeta, de esta manera es que España le cede a Portugal el territorio de lo que hoy conocemos como Brasil.

Las consecuencias de esta forma de gobierno extiende sus manos hasta la actualidad: en primer lugar las dinámicas de explotación de los recursos y la falta de interés por desarrollar una industria local ha generado que la mayoría de países colonizados (en el pasado) tengan cierto grado de retraso económico, siendo clasificados en el conjunto de países subdesarrollados, mientras que las economías de los países colonizadores se elevaron en gran medida, dichos países hoy son conocidos como desarrollados; otra consecuencia es el genocidio cultural (étnico y social), debido a que los países colonizadores impusieron su cultura (y su religión), en buena medida haciendo uso de la fuerza, se perdieron un gran numero de las tradiciones culturales, especialmente en lo que se refiere al lenguaje. Otra consecuencia es la expansión de las ideas racistas y discriminatorias a las que se sometieron a los pobladores esclavizados de África, aunque también fue sufrido por los indígenas de América, ideas que siguen teniendo consecuencias en la actualidad.

Si bien, en el caso de Colombia, la estructura colonialista llegó a su final en el siglo XIX, no se puede decir que ha desaparecido por completo, en la actualidad estamos presenciando una renovación de esta estructura, la cual tiene como base o un enfoque de carácter cultural, dicha estructura es denominada como *Neocolonialismo*.

#### **Fuentes:**

- Significados.com (2018) Significado de colonialismo. Disponible en: <https://www.significados.com/colonialismo/> Consultado: 1 de julio de 2020.
- EcuRed (2019) Colonialismo. Disponible en: <https://www.ecured.cu/Colonialismo> Consultado: 1 de julio de 2020.

#### **Lecturas o elementos complementarios (Opcional):**

- El sueño del celta. Mario Vargas Llosa. Disponible en: <https://mercaba.org/SANLUIS/ALiteratura/Literatura%20Peruana/Vargas%20Llosa,%20Mario/El%20sue%C3%B1o%20del%20celta.pdf>

#### *Películas:*

- El camino hacia el dorado. Disponible en: <https://allpeliculas.io/pelicula/El-camino-hacia-El-Dorado>
- Avatar. Disponible en: <https://allpeliculas.io/pelicula/Avatar-2>

#### **Actividades:**

Todas las actividades deben de ser enviadas al correo del profesor: [jesusdavid.171.g@gmail.com](mailto:jesusdavid.171.g@gmail.com)

1. Busca y define, en tus propias palabras, lo que es el neocolonialismo (máximo 2 páginas), representa este concepto con tres dibujos.
2. Desarrolla un mapa conceptual explicando y definiendo lo que fue el colonialismo en América, utiliza conceptos más importantes, fechas y personajes destacados.
3. Desarrolla un dibujo o escrito (dependiendo de cada estudiante) donde definas como era la estructura social durante el periodo colonial en América; debes incluir conceptos importantes como el de esclavitud.